



Ressources chrétiennes

LA VIE CHRÉTIENNE – LEÇON 9

LA PRÉDICATION DE LA PAROLE ET LA VIE DANS LA FOI

Écriture sainte : Actes 2:37-42.

Divergences de vues sur la prédication

Le principal moyen de grâce, et de loin le plus important, que Dieu utilise en vue de notre salut et de notre croissance dans sa grâce, c'est la prédication de la Parole.

Il existe cependant des divergences quant au sens qu'il faut lui donner et à l'importance qu'il faut lui accorder.

Ainsi, certaines Églises ne considèrent pas sa nécessité comme absolue ou essentielle pour le culte que les fidèles rendent à Dieu.

Telle est la position de l'Église catholique romaine, par exemple. Bien que, lors de la célébration de la messe, on puisse entendre une prédication ou un sermon, le caractère de la nécessité en est fort réduit. Mais du côté protestant, les divergences sont aussi fort nombreuses. Pour ne prendre qu'un exemple, à vrai dire extrême, nous citerons la communauté des quakers, pour laquelle le fidèle n'a pas à entendre une prédication pour entrer en communion avec Dieu. Il n'a pas à l'écouter dans sa Parole. Le fait que de très nombreuses Églises chrétiennes connaissent, de nos jours, un très sérieux déclin dans l'assistance des fidèles au culte indique que la prédication n'est pas ressentie et acceptée comme le moyen de grâce le plus important auquel le fidèle doit avoir recours. Ici et là, même des prédicateurs vont préconiser et pratiquer une forme de culte où le sermon, considéré comme « monologue » sera banni au profit de « dialogue » entre les assistants, amenant à des prises de position sur des situations et, plus couramment, sur les événements politiques.

Sans insister unilatéralement sur ces abus, mentionnons le fait que ceux-ci peuvent provenir, la plupart du temps, de la mauvaise qualité des prédications entendues, et surtout de celles qui ne sont pas fondées sur la Parole de Dieu et n'expriment qu'une opinion personnelle du prédicateur.

L'importance de la prédication

La tradition biblique et réformée, qui se veut fidèle à l'Écriture sainte, tient la prédication ou la proclamation de l'Évangile pour le moyen de grâce principal, et, par conséquent, l'élément ou le composant le plus essentiel d'un culte célébré. Quoique le culte public de l'Église comporte d'autres éléments, tels les chants et la prière (ou même l'offrande de nos dons), le point culminant en est atteint dans l'explication de la Parole, Écriture de Dieu sous forme de message proclamé. Et ce, en rapport avec notre vie de la foi vécue quotidiennement, pour sa purification, sa conformité et son obéissance à la volonté de Dieu.

Cette tradition se fonde sur l'Écriture, et voici les passages bibliques qui soulignent son importance :

1. Sur le point de quitter le monde, Christ a chargé ses disciples d'une mission, glorieuse en nature, consistant à prêcher l'Évangile à toute créature (Matthieu 28:19-20).
2. Le ministère des apôtres fut l'accomplissement de cette mission. Partout où ils se rendirent, ils annoncèrent la Parole (Actes 4:2; 8:5, 35; 9:20).
3. Pour que cette mission puisse continuer jusqu'à la fin des siècles, le Christ a désigné des ministres dans les Églises (Éphésiens 4:11-12).
4. Finalement, les fidèles sont exhortés à écouter sans cesse les instructions contenues et proposées dans la prédication (1 Thessaloniens 5:12; 1 Timothée 5:17; Hébreux 13:7).

La nature de la prédication

Qu'entendons-nous exactement par prédication de l'Évangile? La prédication consiste en l'exposition du message de la Bible et de son enseignement au sujet des grandes vérités du salut. Ce sont ceux qui ont été officiellement désignés et chargés de cette fonction qui accompliront cette charge. L'appel, la vocation du ministre lui vient de Dieu; cependant, les fidèles, eux, ratifient sa mission en lui confiant le ministère de la prédication. Bien que tout fidèle soit appelé à confesser publiquement sa foi et à témoigner de la vérité révélée en Christ, la prédication, en un sens unique, sert à l'édification de l'ensemble de l'Église par l'enseignement et par l'appel à la foi et à la sanctification.

Ainsi, elle doit se faire normalement sous la responsabilité des ministres consacrés de l'Église et non par n'importe quel fidèle. Une telle mesure, d'ailleurs prévue par le Nouveau Testament, sauvegarde la pureté de la prédication et empêche qu'elle devienne l'opinion exprimée par un particulier. Mentionnons enfin les principaux traits d'une prédication fidèle :

1. Elle doit être fondée sur l'Écriture et être entièrement en accord avec elle.
2. Elle doit être confiée à des ministres instruits et ordonnés à cet effet.
3. Elle doit chercher le salut du pécheur, l'édification de l'Église, la gloire de Dieu.
4. Elle doit être entièrement dépendante de l'œuvre du Saint-Esprit qui l'utilise pour accomplir ses desseins.

Notre attitude envers la prédication

Du fait de l'importance que nous accordons à la prédication, nous devons être extrêmement attentifs à ce qu'elle contient et proclame. Ceci suppose que nous devons fréquenter régulièrement les assemblées et entendre aussi souvent que nous le pouvons la prédication de l'Évangile. De même, pour éviter la routine, nous devons nous examiner nous-mêmes pour voir si nous avons un désir sincère d'apprendre ce qu'est que la volonté de Dieu. Nous devons également nous préparer nous-mêmes au message en laissant de côté tout souci terrestre, en confessant nos fautes, en priant pour que l'Esprit opère dans nos cœurs. Nous oublierons ainsi l'agent humain par qui la Parole est transmise et nous nous souviendrons que c'est Dieu qui s'adresse à nous. Finalement, nous devons non seulement écouter la Parole, mais encore la mettre en pratique.

Ainsi écoutée et pratiquée, la prédication permettra notre croissance dans la grâce de notre Dieu. La semence de la Parole, tombée dans nos esprits, portera de nombreux fruits pour notre salut, mais aussi et surtout pour la gloire de Dieu.

ÉTUDE PERSONNELLE

Révision

1. Quelle importance accordez-vous à la prédication?
2. Prouvez par la Bible que la prédication est importante.
3. Quelles sont les caractéristiques d'une fidèle prédication?
4. Comment nous préparons-nous à recevoir la prédication de la Parole de Dieu?

Répondre par écrit

1. Qu'entendons-nous par « moyen de grâce »? Comment ces derniers opèrent-ils?
2. Sommes-nous régénérés au moyen de la prédication? Expliquez à la lumière de Jean 3:5; Jacques 1:18; 1 Pierre 1:23.
3. Quel est le rôle des anciens d'une Église à cet égard?
4. Expliquez la parabole du semeur en Matthieu 13:3-9.
5. Que penser de ceux qui changent constamment d'Église pour entendre une « bonne » prédication?

Lectures bibliques

Ce que Paul a demandé à Timothée : 2 Timothée 3:14-17

La tentation des hommes : 2 Timothée 2:1-5

L'importance de l'annonce de l'Évangile : Romains 10:14-17

La tâche confiée par Dieu aux hommes (pasteurs) : Éphésiens 4:11-16

Devoir de chaque membre de l'Église : Actes 17:10-12; Galates 1:6-9

Catéchisme de Heidelberg

Question 84 : Comment le Royaume des cieux est-il ouvert ou fermé par la prédication de l'Évangile? Selon l'ordre du Christ, celle-ci annonce et atteste publiquement à tous les fidèles en général, et à chacun en particulier, que lorsqu'ils saisissent avec une vraie foi sa promesse, tous leurs péchés leur sont véritablement pardonnés par Dieu à cause des mérites du Christ (Ac. 2:37-39; Ac. 3:15-20; Ac. 13:38-39; Ac. 20:20-21); et, au contraire, elle déclare aux incrédules et aux hypocrites que la colère de Dieu et la damnation éternelle demeurent sur eux aussi longtemps qu'ils ne se convertissent pas (Matt. 18:3; Jean 3:31-36). C'est selon ce témoignage de l'Évangile que Dieu jugera les uns et les autres dans cette vie et dans celle qui est à venir (Matt. 16:19; Jean 20:21-23).

Confession de La Rochelle

Article 25. Le ministère de la prédication et des sacrements : Parce que nous ne connaissons Jésus-Christ et toutes ses grâces que par l'Évangile (Rom. 1:16-17; 10:14-17), nous croyons que l'ordre de l'Église, qui a été établi par l'autorité du Christ, doit être sacré et inviolable, et que, par conséquent, l'Église ne peut se maintenir que s'il y a des pasteurs qui ont la charge d'enseigner (Matt. 18:19-20; Luc 12:42-48; Éph. 1:22-23; 3:8-10). Nous croyons que les pasteurs, quand ils sont dûment appelés et exercent fidèlement leur charge, doivent être honorés et écoutés avec respect (Matt. 10:40; Luc 10:16; Jean 13:20; Ac. 26:17-18; Rom. 10:14-15; 1 Cor. 3:5-7, 9; 4:1-2; 2 Cor. 5:20), non que Dieu dépende de tels aides ou moyens inférieurs, mais parce qu'il lui plaît de nous maintenir en un seul corps au moyen de cette charge et de cette discipline. Par conséquent, nous réprouvons les esprits chimériques qui voudraient bien, autant qu'ils peuvent, anéantir le ministère de la prédication de la Parole de Dieu et des sacrements.

Lectures complémentaires

L'article du pasteur Aaron Kayayan intitulé « La Parole comme moyen de grâce », disponible sur le site *Ressources chrétiennes*.

La vie chrétienne. Perspectives Réformées. 1980. Copyright © 2017. Utilisé avec permission.

www.ressourceschretiennes.com